



ACTAS

Acta da SESSÃO ORDINÁRIA DA ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE VILA CÃ, nº 03/AF/2009, de 25 de Setembro de 2009

Aos vinte e cinco dias do mês de Setembro do ano de dois mil e nove, pelas vinte e uma horas, na sala de reuniões da Junta de Freguesia de Vila Cã, teve lugar a sessão ordinária da Assembleia de Freguesia, estando presentes os seguintes membros da Assembleia: Manuel Duarte Domingues, Maria de Fátima Ferreira Gonçalves, Leontino da Conceição Ribeiro, Arlindo Gonçalves, Cipriano da Piedade Silva, Manuel Ferreira, Lourenço Mendes Monteiro, Carlos Alberto Martinho Monteiro e António Duarte Gonçalves, bem como os membros da Junta de Freguesia, Jorge Gameiro da Silva (Presidente), Amílcar da Silva Fernandes (Secretário) e Diamantino Guardado Luís (Tesoureiro), a fim de apreciar e deliberar sobre os assuntos constantes da seguinte ordem de trabalhos:

Período de Antes da Ordem do Dia

1. Leitura, discussão e votação da acta da sessão anterior;
2. Leitura/resumo de expediente recebido;
3. Intervenções na generalidade;

Período da Ordem do Dia

4. Apresentação da situação financeira da Junta de Freguesia;
5. Informação do Senhor Presidente da Junta acerca da actividade desenvolvida desde 20 de Junho até 25 de Setembro;
6. Apresentação, discussão e votação do Protocolo de Repartição da Retribuição do Parque Eólico da Serra da Sicó, do Município de Pombal.

Presidiu à sessão o Presidente da Assembleia Manuel Duarte Domingues, secretariado por Maria de Fátima Ferreira Gonçalves e Leontino da Conceição Ribeiro.

O **Presidente da Assembleia de Freguesia** deu início aos trabalhos, saudando os membros da Assembleia, os membros da Junta de Freguesia, bem como todos os cidadãos presentes na sala. Após a chamada, verificou-se a presença de todos os membros da Assembleia de Freguesia.

De seguida entrou-se na análise de todos os pontos incluídos da ordem de trabalhos constante da referida convocatória, relativamente aos quais se dá por reproduzido o teor das deliberações.

Ponto 1 - Leitura, discussão e votação da acta da sessão anterior

O **Presidente da Assembleia** sugeriu a dispensa da leitura da acta da sessão anterior, por ter sido oportunamente enviada a todos os membros os quais já tinham, por isso, conhecimento do seu conteúdo. Passou-se à discussão da acta, tendo usado da palavra António Duarte Gonçalves que propôs algumas correcções ao texto, que foram feitas, após o que a mesma foi posta à votação. A acta foi aprovada por maioria, havendo uma abstenção de Leontino da Conceição Ribeiro, que justificou que se abstinha dado não ter estado presente aquando a realização da referida Assembleia de Freguesia.

Ponto 2 - Leitura/Resumo de expediente recebido

O **Presidente da Assembleia** referiu que não houve expediente recebido desde a última sessão.



ACTAS

Ponto 3 - Intervenções na generalidade

O Presidente da Assembleia abriu uma primeira fase de inscrições, tendo-se inscrito **António Duarte Gonçalves**, que relembra alguma das falhas que considera importantes e considera que ficaram por fazer tais como: as grades dos pontões de Trás-os-Matos e Gonçalves; os postes de Iluminação da Fonte Nova; na estrada da Fonte Nova caiu lá uma parede que foi retirada, mas a estrada não foi regularizada; desaparecimento da placa de indicação da Rua das Boiças; situação dos lancis e dos passeios que têm de ser revistos e ter cuidado na implantação do lancil, assim como os raios de curvatura e o respectivo ângulo. Questiona qual o critério utilizado relativamente à aplicação dos passeios na Zona Industrial. Interveio de seguida **Leontino da Conceição Ribeiro** que manifestou o seu agrado em relação à Junta, pelo facto da obra da ligação à conduta da Baltaria estar a ser efectuada, mas relembra que existem três casas que ainda não têm saneamento. Relativamente à obra do Outeiro fica agradecido e agradado pela obra que está a ser efectuada no lugar onde nasceu.

O Presidente da Assembleia deu a palavra ao **Presidente da Junta de Freguesia** que agradeceu a presença dos membros da Assembleia, bem como de todas as pessoas presentes na sala e respondeu às questões colocadas pelos membros da Assembleia.

Relativamente ao **primeiro interveniente**, volta a lembrar que a questão das grades dos pontões tem sido bastante debatida, mas não é da competência desta Junta e continua a pedir constantemente à Câmara Municipal de Pombal para terminar a referida obra; relativamente aos postes de iluminação o ofício já foi feito e aguarda-se que a qualquer momento a EDP venha resolver esta situação; relativamente à parede caída, admite que é possível que o trabalho tenha ficado por fazer e que em tempo oportuno o mesmo será efectuado; relativamente à placa, considera ser uma questão de civismo e em tempo oportuno a mesma será repostada; relativamente aos lancis esclarece que a Junta tem tentado fazer o assentamento dos mesmos de forma correcta. No que respeita aos lancis e aos passeios na curva da Zona Industrial de Vila Cã, foi decidido avançar com o trabalho por uma questão de estética e os passeios foram efectuados em sintonia com os proprietários dos terrenos confinantes. Se futuramente houver necessidade de rectificar os referidos passeios é obvio que o mesmo será feito em tempo oportuno.

Em resposta ao **segundo interveniente** reconhece que a ligação ao colector estava difícil, mas o mesmo tinha de ser feito antes de chegarem as chuvas e informa que esta obra vai ficar concluída. Relativamente à estrada do Outeiro, justificou que, uma vez mais, estávamos dependentes de autorizações superiores, mas foi feito um Protocolo com o Município de Pombal, em que ficou estipulado que a Junta de Freguesia fazia o trabalho e, posteriormente, a Câmara Municipal de Pombal pagará a verba atribuída no referido Protocolo. Explica que é uma obra com grandes benefícios para a Freguesia e está a ser feita com bastante sucesso.

Ponto 4 - Apresentação da situação financeira da Junta de Freguesia

O Presidente da Assembleia deu a palavra ao **Presidente da Junta**, que fez a apresentação da situação financeira da Junta, tendo informado dos seguintes valores: as despesas relativas ao período 20 de Junho a 25 de Setembro totalizaram 58.010,44 €, as receitas do mesmo período atingiram o montante de 60.371,80 €; o saldo em caixa e em depósitos à ordem é de 33.875,13 € e em depósito a prazo de 42.263,74 €, concluindo que o saldo deste período é positivo de 2.361,36 €, resultando que a situação financeira da nossa Junta de Freguesia é equilibrada.



ACTAS

Ponto 5 - Informação do Senhor Presidente da Junta acerca da actividade desenvolvida desde 20 de Junho até 25 de Setembro

O Presidente da Assembleia deu a palavra ao **Presidente da Junta** que começou por apresentar uma pequena retrospectiva das obras efectuadas nestes últimos quatro anos. Em seguida e de acordo com a ordem de trabalhos, sintetizou a actividade desenvolvida entre o dia 20 de Junho de 2009 e o dia 25 de Setembro de 2009. Começou por informar que relativamente à **Área Urbanística**: fizeram-se os seguintes trabalhos: colocação de tout - venant em caminho da Serra da Sicó; abertura de serventia e colocação de tout - venant na estrada dos Pereiros IC 8 / Vale; reparação de serventia na Rua da Roseira, no lugar do Casal da Lagoa; ensaibramento e limpeza de estrada, no lugar dos Casais; alargamento de merendas da Fonte da Bica da Malha, no Viuveiro; abertura de estrada do Outeiro de Vila Cã à Pipa; início do alargamento da estrada de Vila Cã ao limite de Freguesia (Infesta / Santiago de Litém); asfaltagem de cruzamento, no lugar de Aroeiras; início de alargamento de estradas no Castelo. Na **Área Administrativa**: continuação da atribuição dos números de policia, em toda a Freguesia; aviso para levantamento dos números em falta; continuação do licenciamento de poços e furos, de 15 em 15 dias, por um técnico da Copombal, às terças-feiras; Informou da existência da linha gratuita: 800302427 e que a população deve usufruir deste contacto grátis. Na **Área da Educação**: intervenções nas escolas com a pintura da cantina, e do hall de entrada do Jardim de Infância e com a pintura de tectos na EB1 de Vila Cã; marcação de mais alguns jogos no pavimento do recreio do Jardim de Infância; referiu as medidas que a Junta está a tomar relativamente ao Plano de contingência contra a gripe H1N1. Informou que se preparou o início do ano lectivo 2009/2010, inclusive a organização das actividades de enriquecimento curricular e evidenciou que as escolas de Vila Cã são consideradas das melhores do concelho de Pombal. Informou que se iniciaram as aulas dos novos alunos do 9º ano e do 12º ano, no âmbito do programa RVCC, nas instalações da Junta de Freguesia ao abrigo de Protocolo estabelecido entre AICP/Junta de Freguesia. Informou ainda que continuam abertas inscrições para criação de novas turmas. Na **Área do Desporto**: informou que a Junta apoiou na participação da iniciativa "14 horas a pedalar", em Pombal; apoiou também a participação da iniciativa "caminhada", em Pombal; informou que se iniciaram os treinos das equipas de Futsal feminino e masculino. Na **Área Social**: informou que se realizaram dois Passeios Seniores, no mês de Agosto, à praia do Osso da Baleia, para pessoas com idade a partir dos 60 anos; Informou que foi feita a aprovação do projecto da Associação Sicoense, há cerca de quinze dias.

O **Presidente da Junta** lembrou que quando esta equipa chegou a esta Junta de Freguesia tínhamos um orçamento de cerca de 128.000,00€ e que está previsto um orçamento para 2009 de 303.000,00 €. Deste modo, houve um aumento de 135%, o que representa uma média de 35% ao ano. Referiu que só assim seria possível fazer tudo o que se fez e pagar tudo o que se tem. Houve muito trabalho feito, mas também existem muitos projectos por realizar, destacando-se nestes projectos: a requalificação urbana da sede de Freguesia, a legalização da Zona Industrial e a construção da estrada alternativa da Serra da Sicó.

O Presidente da Junta lançou um especial agradecimento aos outros dois membros da Junta de Freguesia, aos Membros da Assembleia, aos funcionários da Junta de Freguesia pela dedicação e empenho que têm demonstrado e aos Vilacanenses em geral pela confiança depositada.



ACTAS

Ponto 6 - Apresentação, discussão e votação do Protocolo de Repartição da Retribuição do Parque Eólico da Serra da Sicó, do Município de Pombal;

O Presidente da Assembleia deu a palavra ao **Presidente da Junta** que apresentou o Protocolo de Repartição da Retribuição do Parque Eólico da Serra da Sicó, do Município de Pombal. Explicou que aquando da assinatura do primeiro Protocolo não foi incluída a Freguesia da Pelariga. Como foi implantada uma torre eólica na freguesia da Pelariga, o Presidente da Junta reivindicou e após análise da situação foi elaborado um novo protocolo entre as cinco Freguesias e o Município de Pombal, para rectificação do referido e assim se pede para aprovação deste protocolo.

Retomou a palavra o **Presidente da Assembleia** que referiu que esta proposta de protocolo vem da parte da Câmara Municipal de Pombal e significa uma redução de 3,5%, ou seja de 17,5% para 14%, nas receitas que a nossa Freguesia irá receber do Parque Eólico. De seguida deu a palavra a **Leontino Ribeiro da Conceição** que chama a atenção para as datas do referido protocolo e justifica que é lógico e justo a aprovação deste documento. Após o que foi posta à votação, tendo sido aprovada por unanimidade e por minuta para efeitos imediatos.

Terminada a ordem de trabalhos o **Presidente da Assembleia** sugeriu a todos os membros da Assembleia, para intervirem para que fique registado a opinião de cada um relativamente à actual legislatura. Iniciou **António Duarte Gonçalves** que disse ser a sua última presença na Assembleia, com este mandato já foram doze anos, pensa ter cumprido com os seus deveres para com a Freguesia e acha que todos deviam ter essa atitude. Destaca esta legislatura como a mais emotiva, considerando que foi a que mais trabalhou e em termos de documentação para os membros da Assembleia foi a mais organizada. Diz ser muito importante receber toda a documentação com oito dias de antecedência em casa, porque assim é possível analisar e preparar previamente a reunião, o que não acontecia anteriormente em que a documentação era entregue na hora da reunião e não havia oportunidade de amadurecer ideias. Agradeceu a todos a sua presença e espera que a próxima legislatura seja ela qual for, que trabalhe da melhor maneira em prol desta terra e manifesta a sua disponibilidade para alguma coisa que seja preciso.

De seguida tomou a palavra **Arlindo Gonçalves** que disse estar realmente de saída, esteve quatro mandatos na Assembleia, considera ter sido uma boa experiência e nunca pensou que um dia a Junta se fosse tornar numa autêntica empresa com um movimento extraordinário. Deu os parabéns à Junta pelo trabalho realizado.

De seguida tomou a palavra **Manuel Ferreira** que disse ter gostado de participar como membro da Assembleia, tentou fazer o seu melhor, mas também está de saída, considera-se satisfeito e agradece a todos os presentes.

De seguida tomou a palavra **Lourenço Mendes Monteiro** que disse ter gostado de estar nesta Assembleia, está de saída e considera-se satisfeito agradecendo a todos os presentes. De seguida tomou a palavra **Cipriano da Piedade Silva** que diz ter estado nesta Assembleia oito anos, deseja que a nova Junta consiga fazer melhor que esta, considera-se contente pelo trabalho realizado relativamente aos números de policia, ficou contente pela homenagem prestada aos Ex-Presidentes de Junta através dos quadros expostos na Sala de Reuniões da Junta e é muito agradável ver a sala cheia aquando a realização das reuniões da Assembleia, considera-se contente, considera-se satisfeito. Agradece a todos os presente.



ACTAS

De seguida tomou a palavra **Carlos Alberto Martinho Monteiro** que referiu que foram quatro anos de camaradagem é possível que venha também a ser o seu último mandato como membro da Assembleia, mas considera que este foi bastante positivo e agradece a todos os presentes.

De seguida foi dada a palavra aos membros da Mesa da Assembleia, em que tomou a palavra **Leontino Ribeiro da Conceição** que disse que a Junta trabalha com muita organização, ordem e rigor sendo um exemplo a seguir. Começou há dezasseis anos, sente-se satisfeito e espera que os futuros eleitos continuem o caminho da modernidade e boas práticas, quer que Vila Cã continue a ser falada, positivamente, em todo o concelho de Pombal. Agradece a todos os presentes.

De seguida tomou a palavra **Maria de Fátima Ferreira Gonçalves** que diz ter feito apenas um mandato e considera ter sido uma experiência diferente, um trabalho empreendedor, foi uma experiência única, muito positiva. Agradece a todos os presente.

De seguida tomou a palavra o **Presidente da Mesa da Assembleia Manuel Duarte Domingues** que disse ter-se sentido muito honrado, quando em 2005, foi convidado para integrar a lista do PSD à Freguesia de Vila Cã. Apesar de viver em Pombal, considera que as suas raízes se encontram nesta Freguesia e no lugar do Viuveiro. Vive e preocupa-se com os problemas da Freguesia tal como se cá vivesse. Disse que procurou conduzir os trabalhos desta Assembleia com total democraticidade, quer relativamente aos membros quer relativamente aos cidadãos presentes que sempre puderam falar livremente. Procurou entregar sempre toda a documentação e informação atempadamente aos membros da Assembleia. Afirmou não haver dúvidas de que o trabalho da Junta foi extremamente positivo e a Assembleia, incluindo os membros eleitos pelo PS, apoiaram a acção da Junta. Os dois membros do PS votaram quase sempre a favor, demonstrando bairrismo e amor à nossa terra. Portanto, trabalhámos em conjunto com a Junta, apoiando-a e reconhecendo o seu trabalho. Tivemos lutas difíceis e a mais difícil foi a dos Compartes, mas não virámos a cara à luta, antes pelo contrário, pegámos no assunto sem medo e frontalmente, porque estava em causa a defesa dos superiores interesses da nossa Freguesia. Somos pacifistas, mas se fosse preciso pegar em armas tínhamo-lo feito, mas as armas usadas nesta contenda foram as da razão, que estava do nosso lado. Referiu que, apesar de não existirem torres eólicas na nossa Freguesia, beneficiamos dos seus rendimentos como se houvesse. Enfim, temos a consciência do dever cumprido, penso que não defraudámos os nossos concidadãos que confiaram em nós. Estivemos e continuaremos a estar aqui para servir a nossa Comunidade. Finamente agradeceu a todos os elementos da Junta de Freguesia, ao Sr. Presidente ao Sr. Diamantino e ao Sr. Amílcar, o apoio e a colaboração que nos deram e que facilitou a nossa tarefa, especialmente ao Senhor Diamantino pela sua ajuda aquando a entrega dos documentos aos membros da Assembleia. Agradece também à nossa Secretária Ana Tenente pela excelente e indispensável colaboração, nunca poupando esforços, revelando sempre dedicação e competência. Agradece a todos os membros da Assembleia de Freguesia pelo apoio e colaboração que prestaram, o que facilitou as nossas tarefas e permitiu que todos ficassem de consciência tranquila, com a consciência de dever cumprido. Agradece a todos os cidadãos sempre presentes, participativos e interessados nas nossas Assembleias. Terminou com um "Muito obrigado a todos. Bem hajam!".

O Presidente da Mesa da Assembleia deu em seguida a palavra ao público, tendo intervido os cidadãos a seguir indicados, que colocaram as questões que se referem:

1 – **Manuel Jordão** que perguntou porque é que as Educadoras do Jardim de Infância pedem mensalmente sete euros. Questionou relativamente às caixas postais, dado o



ACTAS

carteiro ser novo, qual a posição da Junta relativamente a este processo. Questiona relativamente ao número gratuito da Junta, porque é que não houve mais divulgação do mesmo.

2 – **Manuel dos Santos Luís** questiona relativamente ao alargamento de um caminho no lugar do Chão de Ulmeiro, dado ter solicitado por diversas vezes o seu alargamento e a Junta nunca o ter feito. Assim, como outros caminhos que não foram feitos.

3 – **Joel Silva** informa que é a primeira vez que vem a uma reunião da Assembleia de Freguesia e diz que não foi à última reunião, porque ouve um erro da data publicado no Jornal. Diz que fica contente pela existência das máquinas e equipamentos pertencente à Junta, mas espera que todas estejam operacionais para continuarem a servir a população de Vila Cã. Fica descontente por se ter apercebido do mau relacionamento existente entre a Junta e alguns membros da Câmara Municipal de Pombal. Fica triste por parte da verba pertencente ao Centro Social ainda não ter sido ainda entregue. Questiona qual a política utilizada na atribuição dos azulejos dos números de policia. Diz ter iniciado uma luta pessoal dentro do seu raio de acção de forma a tentar resolver a questão da estrada alternativa à Serra da Sicó nem que seja em conjunto com a Junta de Freguesia.

4 – **Luís Fernandes** questiona qual o ponto de situação da colocação de um abrigo de paragem de autocarro, no lugar da Pipa. Elogia e dá os parabéns aos membros da Junta de Freguesia pelo trabalho realizado nesta legislatura.

5 – **Arlindo de Jesus Martins** questiona qual o ponto e situação relativamente aos acessos à Freguesia dado as estradas se encontrarem em mau estado. Questiona relativamente a um fontanário que existia em Touril e desapareceu, se existe alguma lei para este tipo de obras.

6 – **Manuel dos Santos Luís** questiona qual o ponto de situação relativamente aos limites de Freguesia. Pede que a Junta mande cortar as ervas no recinto da Feira dos 14. Agradece o trabalho feito na Lagoa.

7 – **Ana Isabel Tenente Gonçalves** agradeceu as palavras amigas que lhes foram dirigidas durante toda a legislatura e disponibiliza-se a ajudar os executivos que passem pela Junta com a competência e rigor que lhe for possível.

O **Presidente da Assembleia** retomou a palavra e deu algumas das explicações solicitadas e explicou ao interveniente Joel Silva que foram enviados dois editais ao Jornal "O Correio de Pombal", um segundo a rectificar o primeiro, mas que só foi publicado o primeiro com a data errada. Mas, sobre a data da Assembleia, afirmou que deve ter andado distraído, porque foram afixados editais em toda a Freguesia, com a data correcta. Em seguida deu a palavra ao **Presidente da Junta** que prestou os devidos esclarecimentos a todas as questões e tomou a devida nota dos pedidos. Relativamente ao **primeiro interveniente** o Presidente da Junta explicou que o valor pedido pelas educadoras é para a compra de diversos jogos e algum material que costumam adquirir aquando da oferta de prendas nas diversas alturas festivas do calendário escolar. Relativamente às caixas postais explica que vai reunir novamente com a responsável dos CTT afim de resolver a situação e que realmente é do seu conhecimento pessoal que o carteiro é novo e nada pode fazer pela troca do correio a não ser conversar com o mesmo e pedir-lhe que tenha mais atenção à distribuição do correio. Relativamente ao número gratuito informa que em todas as reuniões da Assembleia tem divulgado a existência do número tal como nas reuniões do início do ano lectivo, nas escolas onde esteve presente.

Relativamente ao **segundo interveniente** o Presidente da Junta admite que há situações que foram começadas e que ainda não foram concluídas e admite que todos os pedidos feitos à Junta são feitos dentro das nossas possibilidades. Relativamente ao corte da



ACTAS

ramagem das árvores informa que a Junta apenas tem três funcionários a trabalhar no exterior e não é possível satisfazer todos os pedidos atempadamente. Relativamente ao caminho de Outeiro de Galegas, o mesmo é da competência da Câmara Municipal e a Junta não pode intervir tal como o caminho de acesso à pedreira da Serra da Sicó.

Relativamente ao **terceiro interveniente** o Presidente da Junta afirma que existe alguma antipatia com um funcionário da Câmara Municipal, esta situação é pública, nunca o escondeu de ninguém e, inclusive, já confrontou o referido funcionário por diversas vezes nas reuniões da Câmara Municipal. Relativamente à questão da verba atribuída ao Centro Social informa que existem alguns timings que deveriam ser cumpridos porque houve um compromisso verbal entre a Junta de Freguesia e o Presidente do Centro Social de Vila Cã. Informa que atempadamente a receita vai ser entregue ao Centro Social. Relativamente aos números de polícia informa que o processo foi estudado, debatido e aprovado por regulamento numa das reuniões da Assembleia de Freguesia, por isso existem regras a cumprir e estas têm de ser aplicadas a toda a população de forma igual. Relativamente à estrada alternativa à Serra da Sicó fica contente pela presença do Dr. Medeiros no local, mas lamenta que não o tenha feito antes e refere que o momento não é oportuno dado estarmos em campanha eleitoral. Informa que foram feitos todos os esforços para que se realizasse esta obra, mas não foi possível.

Relativamente ao **quarto interveniente** o Presidente da Junta informa que o abrigo já foi pedido ao Município de Pombal. Agradece os elogios e o seu reconhecimento

Relativamente ao **quinto interveniente** informa que o projecto está parado e existem dificuldades para chegar a consenso com os representantes das outras Freguesias, admite que é um assunto que não depende somente desta Junta de Freguesia. Relativamente ao recinto da Feira dos 14 informa que recentemente os funcionários dirigiram-se ao local e fizeram alguma limpeza, mas não é possível fazer tudo dada a escassez dos recursos humanos da Junta de Freguesia.

Em resposta ao **sexto interveniente** o Presidente da Junta esclareceu que o projecto do saneamento está em cima da mesa da Câmara Municipal e o alargamento só fará sentido depois de passar o saneamento. O Presidente pede desculpa mas pessoalmente não conhece nem nunca conheceu o referido fontanário.

E não havendo mais intervenções do Público, o **Presidente da Assembleia** agradeceu mais uma vez a presença de todos e o interesse com que seguiram e intervieram nesta Assembleia. Terminou exortando todos os cidadãos presentes a exercerem o seu direito de voto no próximo domingo, dia das eleições legislativas, bem como no dia onze de Outubro, dia das eleições autárquicas, porque votar é um direito, mas também um dever cívico, pelo que todos o devem cumprir, pois é assim que se consolida a democracia. Deu por encerrada a sessão quando eram vinte e quatro horas, da qual se lavrou a presente acta, que pelos Secretários Maria de Fátima Ferreira Gonçalves e Leontino Ribeiro da Conceição foi redigida e vai por eles ser assinada, bem como pelo Presidente da Assembleia de Freguesia.

O Presidente da Mesa:

O 1º Secretário:

O 2º Secretário: